

EL PRIMITIVO

## ALICANTE OBRERO

DIARIO DE LA TARDE

DEFENSOR DE LAS SOCIEDADES OBRERAS DE ALICANTE

Director: Francisco Zamora Calatayud

Administrador: Antonio Moscat Giner

10

CÉNTIMOS SEMANALES

REDACCION Y ADMINISTRACION  
JORGE JUAN, NUM. 11 y 13

Horas de oficina: De nueve a una y de tres a seis

No se devuelven los originales aunque no se publiquen  
y de los firmados son responsables sus autores.

TODA LA CORRESPONDENCIA A NOMBRE DEL DIRECTOR

10

CÉNTIMOS SEMANALES

## Conflicto en puerta

Los navieros españoles han tomado un acuerdo gravísimo, cual es el de no navegar si el gobierno no garantiza la seguridad de los barcos y la vida de los tripulantes, por ser derechos que corresponden a un país neutral.

Los navieros españoles se reunirán el domingo en San Sebastián, y han edido hora al conde de Romanones para notificarle oficialmente el acuerdo.

Realmente el conflicto ha tomado carácter de extremada gravedad, y coloca al conde de Romanones en una situación difícilísima.

Si realmente el gobierno no da garantías a los navieros, éstos no deben salir a la mar; y si no navegan, la ruina de España va a ser más tremenda que si estuviéramos en guerra.

Ya ven los agricultores valencianos, especialmente, lo que les espera, gracias a la guerra. Si los frutos se les pudren por falta de transportes, pueden seguir, si gustan, haciendo votos por la prosperidad germánica.

El caso de «Luis Vives» no tiene nombre, y el germanofiliismo de los valencianos resulta un caso de lamentable inconsciencia.

## Rápida

Por injurias personales se ha visto en esta Audiencia una causa contra Francisco Zamora y Lorenzo Esquerdo.

Esto no debe sorprendernos, puesto que los liberales de aquí son muy aficionados a esta clase de antiliberales querellas, en las que no se admiten pruebas de descargo.

Lo que si nos sorprende es un rumor que circula, y cuya veracidad ponemos en dudas: Se dice que en el caso de ser condenados los dos procesados, uno de ellos, — que ha vuelto la casaca después de soltar sapos y eulebras — será perdonado por los ofendidos querellantes, mientras se exigirá que el otro cumpla la condena.

Si se hiciera así, sobre constituir una injusticia manifiesta lo consideraríamos como una falta de tacto político, pues no se defenderá una dignidad ultrajada, sino que se daría rienda suelta a un odio enconado en el cual a ningún político, sea del co-

lor que fuere, le conviene mostrarse inflexible.

Pero ya hemos dicho que el rumor lo ponemos en cuarentena, porque no concebimos que a ningún político de cierta altura y de larga experiencia le agrade ofrecerse como cegado por la pasión.

De ser nosotros los ofendidos, no tendríamos tranquila la conciencia, perdonando a un inculpaído y pidiendo el castigo del otro, y menos nos remordería mostrándonos generosos con los dos; que aunque no nos lo agradecieran, con la inferior satisfacción de haber perdonado, nos daríamos por muy dichosos.

(De «El Luchador»)

## Los dioses se van

Con Echegaray ha desaparecido una de las últimas figuras representativas de la España contemporánea. Fue grande, indudablemente, por sus talentos el insigne autor de «El Gran Galeoto». Sólo una mezquina pasión de crítica puede negar las admirables cualidades intelectuales del hombre que acaba de desaparecer. Pocas veces produce la Naturaleza un espíritu tan complejo, de aptitudes tan diversas y, sobre todo, tan extraordinarias. Dominaba las ciencias y las letras con igual y poderosa soberanía.

Pero en él, más que en ningún otro de los españoles, se encarna la historia psicológica de la España de los últimos sesenta años, que señala el período que se inicia con las postreras convulsiones de la nación, cuando aún no se resignaba a morir, y termina con el lamentable estado de descomposición y decadencia de estas horas trágicas de agonía sin fin.

De la juventud a la vejez bien pudiera decirse que Echegaray conoció dos Españas completamente distintas. Mejor pudiera decirse que las vivió y que él mismo pudiera simbolizarlas.

La una era aquella de los que todavía se debieran llamar tiempos heroicos de la raza, la del combate del Colllao, en que nuestros marinos se cubrían de gloria al mando de Méndez Núñez.

La otra era aquella en que nuestra escuadra de guerra al mando de Montojo, era incendiada en Cavite y en que nuestra flota de combate al mando de Cervera se hundía en las aguas de Santiago de Cuba.

La una era aquella en que nuestras tropas se cubrían de gloria en los campos africanos, la de la batalla de los

Castillejos con Prim, la de la triunfal en Tetuán con O'Donnell.

La otra era aquella otra de la contienda en las cercanías de Melilla y que se coronó con la aciaga derrota y el aniquilamiento de las tropas del general Pinto.

De unas a otras jornadas el tiempo que media es relativamente corto. Sin embargo, ¡parece de siglos! Entre unas y otras se registra también el breve período en que insurrectos y yanquis nos arrojaron de las Antillas y de Filipinas, liquidándose para siempre los restos de nuestro imperio colonial ultramarino, acachándose, en doliente ocaso, la vieja y gloriosa historia de nuestros navegantes y de nuestros conquistadores. La leyenda dorada se había hundido también para no resucitar nunca.

El conoció y vivió también la España revolucionaria que triunfó en Alcolea, y conoció y vivió la España de la restauración monárquica que triunfó en Sagunto. El conoció a la reina Isabel camino de la expatriación en París, sin corona y sin reino; conoció a Amadeo de Saboya volviéndose a su Italia bien amada después de intentar, aunque inútilmente, establecer entre nosotros una monarquía de régimen democrático; conoció la República con sus días turbulentos y sus luchas intestinas, el caudillaje político oponiéndose y violentando las aspiraciones del pueblo; él conoció la vuelta de los Borbones y el restablecimiento de las instituciones monárquicas mediante un movimiento sedicioso del ejército, con el retorno a la patria del desterrado príncipe Alfonso.

Y a todos sirvió con espíritu acomodaticio en su larga vida política, en que ganó fama de orador parlamentario, aunque no de estadista.

Aquella España de sus mejores años era algo que vivía aún. La guerra carlista y las revueltas cantonales, aunque ponían frente a frente a dos grupos de españoles en una contienda civil, representaban una pujanza nacional y eran expresión de ideales vivos que todavía llevaban las muchedumbres voluntariamente al combate y al sacrificio...

Después...

La etapa última ha sido de abdicaciones dentro de la nación. Un pueblo fatigado, sin energías y sin vitalidad, no tuvo fuerza para hacerse justicia exigiendo las responsabilidades del desastre inmenso de 1898. La voz de Costa, la última voz de un gran patriota que se dejó oír reclamando un implacable escarmiento, se perdió, sin el menor eco, en el vacío.

Y los hombres del desastre volvieron a gobernar a España: Sagasta, Montero Ríos, Moret. Y de uno de esos Ministerios de hombres fracasados formó parte Echegaray.

Ultimo romántico, el ilustre creador de «Olocura ó santidad» llevó al teatro la explosión de las pasiones. Actuó en el período del florecimiento de nuestra literatura. Pero también alcanzó este período de decadencia de las letras castellanas, un teatro desmayado, entre cómico y sensible, una lírica sin inspiración y una novela de sensualismos enfermizos ó de brutalidades sin arte.

¿Qué queda de los pasados esplendores? Nada, absolutamente nada.

Esta España actual se desmorona en silencio, en medio de un silencio de muerte.

Y al enterrar a Echegaray, uno de los grandes que nos quedaba, parece que hemos enterrado también el alma de una España un tanto gloriosa que también ha muerto.

Angel Guerra.

## AVANCEMOS

Quisiera ofrecer a todos los que anhelamos el adelantamiento humano, una nueva pauta en que los seres pudieran entresacar algo depurativo en el encenagoso incienso de las ideas.

Hay que digerir en el exófago de nuestra inteligencia, todo aquello que preocupe nuestra atención y nuestros sentidos, pero no sin antes pasar por el crisol de nuestra razón. En síntesis general, los hombres, como los seres irracionales, como los vegetales y como todos los elementos constitutivos que integran en la gran Ley Universal, sienten germinar la savia que les impulsa, a pesar de su estado embrionario a la metamorfosis de los hechos por medio de la revolución que experimentan.

Hoy, la gran actividad se impone, y ¡ay! del que pretenda imponerse a las evoluciones del tiempo, porque él mismo será arrastrado a pesar de sus titánicos esfuerzos a la contribución que rige el Universo, cumplimentándose el deber. Y debe de ser así, porque ¿quién no siente las ansias de poder respirar en otro ambiente más saturado, en donde no reine la maldad, el egoísmo y todo aquello que pueda elevar al ser a la categoría de super-hombre.

Los ídolos de ayer, caen aplastados hoy al sólo paso de la ciencia moderna, porque ¿qué pretenderíamos nosotros si nos obstináramos en querer poner nuestros trajecitos de la infancia? Lo más lógico es que reventa-

ran antes de conseguir nuestro intento, pues así el progreso de nuestra ciencia. Las verdades de ayer, hoy son convertidas en error; lo mismo que lo que hoy tenemos como lo más real y verdadero, caerá mañana como lo más falso é hipotético.

Los humanos de hoy hemos bebido en la fuente inagotable del saber que nos legaron nuestros antecesores, y no podemos de ningún modo amoldarnos á las ideas rancias carcomidas que van desapareciendo al sólo paso de la ciencia moderna y regeneradora.

¡Créen los humanos que debe de existir la antropolatria, hoy que pretendemos darnos el calificativo de civilizados? No, mil veces no.

La adoración del hombre sobre el hombre le degrada hasta el extremo de convertirle en bruto, y nosotros debemos hacer que desaparezcan todos los ídolos de la tierra y se desvanescan en el sueño del olvido.

Desaparezcan ya los tiempos aquellos en quo imperaba la fuerza á la razón y cesen ya los dolores que tanto afligen á la humanidad entera.

Si pensáramos detenidamente en los sufrimientos y las necesidades de nuestros hermanos, no toleraríamos por dignidad y por decoro, esos espectáculos de miseria y de hambre, porque resulta en extremo bochornoso, que carezcan de pan y de abrigo millares y millares de seres.

Seamos más analíticos y no nos dejemos arrastrar hasta la saciedad del egoísmo, creando nuestra felicidad á costa de la desolación y penuria de nuestros semejantes, porque las generaciones venideras maldecirían y escupirían la obra llevada á cabo por nosotros. Hora es ya de que cesen los antagonismos de parte de todos los que sientan los gérmenes del bien en la gran obra que se tiene enlazada desde el primero estaban de la cadena hasta el último, en la marcha ascendente de la humanidad y así cumpliremos el fin que tenemos predestinado en holocausto y loor del progreso.

Emilio Reig.

Alicante-8-VI-1911.

## Trapos viejos de lana se compran á una peseta el kilo

en el almacén de la calle de la Concepción, 38.

## Soborno

Los abusos de una compañía de electricidad

II

Monopolizado el fluido de la Hidro-Eléctrica Española, todos los ciudadanos tenemos que pasar donde los señores acaparadores quieran, es decir pagando por cada cinco bujías de consumo el triple de lo que se debía pagar.

A ellos qué, si el pueblo demuestra con su actitud estar conforme con todo lo que está pagando.

Y pareciéndoles poco colocan por cada abonado un vigilante (aforador) para que guarde sus intereses siendo pagado dicho «guardian» por los clientes que abonan cincuenta céntimos cada mes como alquiler del maldito aforador.

Ya sería hora de terminar con tantos abusos.

Nos lamentamos de lo imposible que se hace la vida por la gran carestía en todos los artículos.

Pues bien, el alumbrado es una de las cosas que se podría conseguir abaratarlo.

Pero lo veo difícil mientras el pueblo siga indiferente ante sus propios intereses.

El día que percatado de lo que sucede á su alrededor se dispone á exigir lo que en justicia le pertenece, entonces los acaparadores poseídos del terror que la avalancha popular les ocasiona, entrarán de seguro en el camino de la legalidad.

Bruce

DEL CINE

## Arte y vileza

La Prensa de la corte, nos dá en sus noticias, el parte de la detención del «Rey de los ladrones». Se trata nada menos, que de un caco de guante blanco, digno de rivalizar por su elegancia, con Petronio, el árbitro de la estética, en el arte de llevar la indumentaria.

Nuestra primera intención y recuerdo, lo dedicamos á los «films» policíacos, que con kilométricos episodios, de luchas entre detectives y monipodios, prestan al pueblo bajo, una cátedra económica, donde pueden aprender la manera de redimirse, sin más dificultades, que luchar y saber escurrirse de las manos de la policía.

Reacios somos, para admitir la moral de un espectáculo, donde la base y argumento principal, se desarrollan entre el robo y el asesinato.

Creemos de buena fé, que los arteos procedimientos y el instinto del mal, son los que más pronto arraigan en los cerebros del pueblo inculto y en el espíritu de los inconscientes, pues las moralejas y el buen ejemplo, resultan secundarios, y solo útiles, para los que saben «escoger» el bien, que se sirve revuelto, entre intrigas, robos, y asesinatos.

Por desgracia, vemos que se difunde con gran rapidez, la película de episodios, donde sacan á relucir sus habilidades, autoridades y delincuentes, dando al espectador, lecciones de vileza y ruindad, que no dejan de aprovechar y poner en práctica á primeras de cambio.

Bien estaria, que después de la tarea, cotidiana, el público fuera á buscar un rato de solaz y esparcimiento en el cine, pero siempre cuando, los «films», resultaran obras de arte, donde se pudieran apreciar las habilidades de eminentes artistas, en películas que instruyeran y no, en las que juegan principal papel, policías y ladrones.

Inmenso es el repertorio, de vistas panorámicas, que deleitan ó enseñan á la par, como así mismo, la colección de impresiones científicas y de estímulo de buenas costumbres; pero no obstante, las carteleras de todos los cines, se disputan la primacía de anunciar «films» sangrientos y espeluznantes, donde los «incautos», por unos céntimos, pueden aprender á sustraer una cartera, y esgrimir cobardemente un arma, para dar al traste, con la vida de un semejante.

Un seminarista.

## Libros y periódicos

«Renovación»

El segundo número de esta notable revista, publica un valiente sumario, que indudablemente hará agotar su tirada.

Inserta un importantísimo artículo, del ilustre maestro Vicente Blasco Ibáñez, titulado «Regia Chifladura»,

cuyo texto resulta de palpitante actualidad, á pesar de estar escrito hace 21 años.

Lleva también las firmas, de los cultos periodistas, V. Marco Miranda, J. Luis Estellés, J. Just Gimeno, Mateo Santos, A. Pascual Leone, Juan Buscón, Crispin y Justino Sarrió, nuestro querido compañero de redacción.

Además trata, de otros asuntos de general interés, que despertarán vivos comentarios.

Se vende esta bella revista, á diez céntimos.

«Aparte»

Se ha puesto á la venta, el número 9, de esta popular revista antinflamiquista, donde se muestra, con razonados escritos, la valiente campaña, que están llevando á cabo los incansables escritores alicantinos Irlés Negro y Dorado Martín.

Su texto, va firmado por A. Cortés, Remedios Picó, «Diego de Noche», «Veritas», Eugenio Pagán, J. Terol Corbi, Justo Llácer y Julio Ferrándiz, jóvenes que arrementen con bríos contra la fiesta de la crueldad.

Completan el sumario otros interesantes originales.

Su precio de cinco céntimos y la presentación de dicha revista, nos hacen augurar otro éxito, á los que ya lleva consignados.

## ALCOY

Rogamos á nuestros suscriptores nos dispensen la mala organización que hemos llevado en el reparto durante la semana anterior, por causas ajenas á nuestra voluntad. Desde hoy, se recibirá con la mayor regularidad.

En breve se celebrará en Alicante la vista-cause de «L'Mananes» asunto de trascendental interés para nuestra ciudad.

Prometemos para esos días hacer una información detallada del juicio y para el efecto marchará á dicha capital un redactor de nuestro periódico.

La Administración Principal de Correos de Alicante saca á subasta la conducción, en automóvil, de la correspondencia pública desde Alicante á Alcoy con «hijuela á Santapola», bajo el tipo de 11.750 pesetas.

Don Manuel Rodrigo Zaragoza, teniente de la guardia civil, ha sido destinado á prestar sus servicios en nuestra ciudad.

Sea bien venido.

Dícese que se está formando un nuevo partido socialista en esta ciudad y que lo componen varios elementos de valía y jóvenes entusiastas.

Animo, y adelante.

Si que hay porque, colega

El periódico quincenal legitimista de Concentaina, al querer ratificar lo dicho en su anterior número contra nosotros por la publicación de un cuento «El enfermo y la monja», se hace un lío por desconocer en absoluto el asunto.

Sí, caro colega. Está dentro de un atolladero y por eso el «no ver con bastante claridad» nuestra buena intención.

Nosotros, censuramos al público por preocuparse de dicho asunto y dejar otros de palpitante interés como las casas baratas, la cuestión del alumbrado y otros asuntos que tanta falta están haciendo á nuestra población.

Ya ve «El Patriota» como no se relaciona una cosa con la otra y nuestras censuras á la opinión son de distinto sentido á las que aludía dicho colega.

Y... basta por fin de tan enojoso asunto que no merece la pena el comentarlo tantas veces.

Nos han visitado algunos señores pidiéndonos, que hagamos un ruego á la empresa de los automóviles del recorrido de Alicante á Alcoy, para que se vea el buscar facilidades, á fin de que muchos comerciantes que tienen que ir á la capital, negocien sus asuntos comerciales y puedan regresar en el mismo, lo que conseguiría con sólo retardar una hora ó media la salida de la que tiene por costumbre.

Con esto ganarian mucho más la empresa y los alcoyanos se reconocerían muy agradecidos, si se les complaciese.

¿Será atendido nuestro ruego?

Porque estimamos que los intereses de dicha empresa, no se perjudicarían y el servicio del correo en nada se alteraría, por que su reparto se hace por costumbre, al día siguiente.

## Despacho de carne de ternera Damián Orquín

Plaza del Mercado, 1.—ALCOY

Ha tomado posesión de la plaza vacante de médico militar del primer batallón del regimiento de Vizcaya, D. Juan Segura Gisbert, hijo de nuestro particular amigo el digno inspector municipal de Sanidad D. Juan Segura Pérez.

Mucho nos satisface que dicha plaza la haya ocupado un paisano tan querido, al que deseamos muchos triunfos en su difícil carrera quirúrgica.

Derrumbamiento

Esta mañana se ha derrumbado una casa situada en la calle de Buidoli, al lado del puente que existe al final de la referida calle.

Desgracias personales no hay ninguna que lamentar.

Procuren las autoridades, hacer un reconocimiento á las casas que se encuentren en mal estado, de lo contrario, algún día tendremos que lamentar alguna catástrofe.

Gracias al buen celo de nuestro alcalde y del inspector de Sanidad se analizaron este verano los helados y la leche. Ahora se propone hacer una visita de inspección á los licores los que sufrieron un riguroso analisis.

Digno de encomio son las disposiciones tomadas que nosotros aplaudimos sin regatear.

Rogamos á los que deseen suscribirse á nuestro periódico, manden un boletín con nombre y apéllido, domicilio y piso donde viven y se les servirá en seguida la suscripción.

TALLER DE AFILAR

Francisco Soler

Angeles, 3.—Alicante

Trabajos garantizados, perfección y económica.

## Incendio en Alcoy

A las doce y media de la madrugada del domingo, se declaró un incendio en la casa número 21 de la calle de la Virgen María, propiedad de D. Francisco Matarredona.

Se inició el fuego en la cuadra donde habían depositados 88 sacos de carbón propiedad de Lorenzo Sebastián Llorca.

Los primeros que se apercibieron del fuego, fueron los guardias municipales números 2 y 22, Salvador Vilaplana y Lázaro Jordá, respectivamente, que hacían el recorrido general de ronda, quienes avisaron seguidamente a los vecinos de la casa y al parque de bomberos, cuyo personal acudió con puntualidad, extinguiendo el fuego a las dos horas de iniciado, sin que afortunadamente ocurriesen desgracias personales, siendo los daños de poca consideración.

Se personaron en el lugar del siniestro el alcalde accidental D. Francisco Andrés, los jefes de la guardia municipal don Emilio Llana y don Mariano de la Cruz, el señor inspector de Vigilancia, los tenientes de Seguridad y de la Guardia civil, la Cruz Roja y fuerzas de la guardia municipal, seguridad y civil.

## Noticias

Mañana día de moda se estrenarán en el Teatro Nuevo la monumental película en cuatro partes «Salteadores de Salón» y la cómica «Aventuras de un marinero y un y un loro.»

Las señoras y señoritas serán obsequiadas con lindos bouquets.

COCINERA, hace falta una, que sea inteligente. Razón; en esta imprenta.

La becerrada que á beneficio de la Asociación General de empleados y obreros de los ferrocarriles de España, que había de celebrarse el domingo 17 próximo pasado y fué suspendida por lluvia, ha sido aplazada para el domingo 12 de Octubre próximo, siendo válidas las mismas entradas y localidades para esa fecha pudiendo seguir adquiriendo la entrada en el domicilio del presidente de la Comisión don Joaquín Corredor, Pérez Medina 13, en vez de cangearlas por su importe como por un error se ha publicado.—La Comisión.

AMA DE CRIA, se ofrece para casa de sus padres ó en la suya propia en Catral.—Razón Altamira, 11.

Ha dejado de existir el precioso niño Pepito, de dos años de edad, hijo de nuestro estimado amigo D. Francisco y sobrino de nuestro compañero en la Prensa, Juan Martínez (Juanito).

SE NECESITAN buenas operarias caladoras y bordadoras á mano y máquina para trabajar en sus casas ó taller dirigirse: á Manuel Giner Ruiz, calle de Jorge Juan, número 22

Se encuentra muy mejorado de la doledicia que le aqueja, nuestro querido compañero en la Prensa don José Alonso.

COMPAÑEROS.—Un obrero como vosotros tiene un modesto taller de relojería. ¿Queréis ayudarlo? En cambio os compondrá vuestro reloj á mitad del precio, garantizando los trabajos!

Villavieja, 73, bajo.

AMA DE CRIA, se ofrece para criar en casa de los padres. Primeriza. Razón Santo Cristo 9 junto á la barbería y en la imprenta de este periódico.

# INFORMACION GENERAL

### Interrogatorio eficaz

Las Palmas.—Esta mañana sometió el juez á un minucioso interrogatorio al apache Wersteim, autor de la muerte del farmacéutico señor Navarro.

Durante cuatro horas negó toda su participación en el crimen, pero fueron tan aplastantes las pruebas, que al fin se confesó autor del asesinato en unión del carnicero Juan Suwig, aunque dijo que no tuvo que obrar en propia defensa, porque el farmacéutico quiso agredirle.

El Juzgado ha puesto en libertad á cinco alemanes detenidos, convencido de ser éstos dos los únicos autores del crimen.

### Depresión de ánimo

Valencia.—En toda la región ha causado depresión y alarma, pues el asunto tiene interés trascendental, ya que representa muchos millones la exportación de frutas á Inglaterra, el acuerdo de los navieros del Mediterráneo, que secundan otros aislados, de amarrar los buques que hacen la ruta á los puertos ingleses, ante los repetidos torpedeos, si el Gobierno no garantiza vidas y haciendas.

La inmediata exportación de naranja y la actual de uva, mosto, cebollas y granada, suspendida por la paralización del tráfico, amenaza un conflicto gravísimo, pues supone la ruina de la región.

La Cámara de Comercio ha enviado un telegrama al presidente del Consejo, invitándole á que fije la

atención del Gobierno en el acuerdo de los navieros y al mismo tiempo insiste en que la suspensión ó restricción del tráfico marítimo en las rutas suspendidas sería la muerte de la región levantina.

### Bases marítimas

Madrid.—El ministro de Marina está dispuesto á que una vez celebrada la subasta para la base naval de Marina, comiencen las obras y que se hagan otras bases en las demás rías gallegas, pues éstas deben defenderse á todo trance y constituir un motivo de preocupación para los Gobiernos.

### Tráfico suspendido

Ferrol.—Ayer salieron para Bilbao y Santander, respectivamente, los vapores «Amboaje» y «Comercio», vendidos á dos navieros de las expresadas localidades.

El «Amboaje» efectuaba actualmente la travesía diaria entre Ferrol y la Coruña, y el «Comercio» es un viejo vapor de ruedas, destinado al mismo servicio.

Con la salida de estos vapores ha quedado terminada la comunicación marítima entre el Ferrol y la Coruña, teniéndose necesidad de realizar ahora el tráfico por ferrocarril, con lo cual se produce perjuicios al comercio.

## Josefa Grau

Profesora en partos

Academia preparatoria completa para la carrera de comadrona, con arreglo al último plan de estudio.

San Vicente, úmn. 61.—Alicante.

## Carnet del viajero

### Ferrocarriles de M. Z. A.

Correo Madrid: Sale de Alicante á las 20 horas. Llega á las 8.—Tren mixto: Sale á las 22. Llega á las 6'45.—Correo andaluz: Sale á las 14'30.—Llega á las 12'38.—Corto de Almansa: Sale á las 17'40.—Llega á las 21'50.

### Ferrocarriles Andaluces

Tren mixto de Murcia y Torrevieja: Sale de Alicante á las 6'30 Llegada á las 10.—Tren correo Sale de Alicante á las 45.—Llega á las 11'55.—Tren corto: Sale de Alicante á las 4.—Tren mercancías á Zeneta y Torrevieja. Sale de Alicante á las 4'50.—Tren corto de Eliche: Sale de Alicante á las 13.

### Línea de la Marina

Sale de Alicante á las 10'44 Entrada á las 15'35 Llegada á Denia á las 14'15 Salida á las 11'45.

### Servicio de Automóvil Hotel Victoria

Sale de Alicante á las 14'33 Llegada á las 9'30.—Salida de Alcoy á las 6'30 Llegada á las 9'30.

### Servicio de diligencias

Posada de la Balseta: Para Santapola á las 9'30.—Para Agost y Busot á las 14.—Posada de «La Unión»: Para Relleo á las 13.—Para Alcoy á las 12'50.—Para Aguas, á las 14.—para Santapola á las 14.—Automóvil: Para Ibi á las 14.—Para Jijona á las 15'50.

Por la primera vez su corazón palpó fuertemente, sintiendo una especie de náusea al entrar en aquella estancia húmeda, ahumada, de manchados muros, mesas cojas y parroquianos descañados y andrajosos.

Aquella noche, la «Mora», misma quedó estupefacta al ver á su hija cuidadosamente peinada, con un trajecito escotado y un delantal flamante.

—¿Aguardas á tu marido?—le preguntó riendo.

—Tal vez—contestó con cinismo la muchacha,—pero no será por mucho tiempo parroquiano vuestro.

—¡Oh! quien se preocupe de tí no puede ser más que algún libertino

—Eso—dijo,—ya lo veremos.

Y encogíendose desdeñosamente de hombros, se dirigió hacia Marcos que incomodado se había sentado junto á una mesa, sentándose junto á él.

—¿Cómo me encuentras?—le dijo.

—Hermosísima—respondió Marcos, al ver sonreír á la muchacha.

—Eso mismo me ha dicho uno que

cil como un cordero, y la hubiera obedecido en todo.

Ella fué la que le inició en el mal camino, á trueque de no preocuparse ya de él cuando se le pasó el capricho.

Sin embargo, Marcos no podía olvidarla, y á menudo, viéndola reír y bromear con otros, le daban tentaciones de aplastarla de un puñetazo.

Pero bastaba que la muchacha le dirigiera una mirada para que, sintiéndose desarmado, corriese á ocultarse para no prorumpir en llanto.

Apenas había cumplido Josefina los catorce años, cuando una mañana, al salir á la calle para ir á comprar leche, tropezó con un señor alto, moreno, elegantísimo, que al verla se paró estupefacto.

La muchacha también se había parado, sofocada y confusa.

—¿Os he hecho daño, bella muchacha?—dijo el señor aquél, devorándola con los ojos.

Josefina soltó una carcajada argentina, que puso al descubierto una fila

**Josefa Escolano**

Profesora en partos

Ex-alumna de la Facultad de Medicina de Barcelona

Academia preparatoria para cursar dicha carrera, con arreglo á los métodos modernos.

Horas de visita. De diez á once y de tres á cuatro.

Calle de Montengón número 6, 1.º—Alicante.

**Artículos de Iradier**

(VEINTE Y VEINTIUNO)

Con los artículos de que hoy nos ocupamos termina el Sr. Iradier (el Baden-Powell español) la primera serie de los trabajos que dedica al mejoramiento de nuestra juventud, como remedio único para el engrandecimiento de la patria.

En el artículo veinte, el entusiasta educador de la juventud, nos habla de los «factores que integran el alma española», y considera como elementos que deben integrarla: el «ideal», factor «indispensable»; el «símbolo», elemento «necesario», y, á ser posible, el «ídolo» como adjunto conveniente.

Extractar cuanto expone el señor Iradier desarrollando el tema, ó temas anteriores, es difícil. Son consideraciones tan íntimamente enlazadas las que el Sr. Iradier trata, que no hay modo de reducir lo que dice á unas cuantas notas, único espacio de que aquí podemos disponer. Sole manifestaremos que con ejemplos vivos, y no muy lejanos en la historia, nos hace ver el ilustre publicista, cómo el ideal ha sido en las naciones el

propulsor indiscutible de su grandeza y cómo pueblos sin un ideal bien definido, claro y concreto no pueden tener la esperanza en ningún porvenir brillante.

De ahí la necesidad en que nos vemos los españoles de crear el «ideal nacional» de modo que convenza, apasione y obligue, á cuya tarea debemos, contribuir todos.

«Instituciones, gobernantes, profesorado y pueblo, convencidos de que sin él carecemos del fundamento más indispensable, del factor más espiritual y práctico para formar el alma nacional que ha de caracterizarnos y elevarnos de nación dormida á nación admirada.»

De «ídolo», como ser viviente en quien se simboliza el ideal escribe:

«La fuerza del ídolo es fuerza moral que se materializa; es confianza, es amor, es unión de voluntades, es penetración de pensamientos, es aprovechamiento máximo de energías.»

El artículo veintiuno lo destina el señor Iradier á señalar las «directrices para un plan educativo», hasta llegar á la conclusión de que la educación debe comprender las siguientes ramas: educación religiosa, educación patriótica, educación cívica y educación social, razonando el fundamento de esas distinciones que llevan á un objetivo único, el de formar mediante ellas ese «nuevo tipo de español», frase con la cual ha encabezado el señor Iradier todos sus interesantes artículos.

El señor Iradier, en este último escrito de su primera serie, anuncia el desarrollo del plan educativo, antes expuesto, para después de haber rea-

lizado otra obra en proyecto que dice es «hijuela y consecuencia de los artículos hasta aquí publicados», y á la que, parece, le incitan bastantes jóvenes de diversas poblaciones de España, á quienes las palabras del señor Iradier han preocupado, entusiasmándolos, hacia el derrotero de la actividad, la constancia y el trabajo para cuanto sea elevar el sagrado nombre de la patria.

Del nuevo proyecto, dice que tendremos conocimiento tan pronto como sus ocupaciones le permitan darle forma, y siempre en el supuesto de que «La Correspondencia de España» le siga concediendo su valiosísimo concurso.

Que del tiempo disponga pronto, deseamos cuantos hemos seguido uno á uno sus artículos, pues la hospitalidad de «La Correspondencia» esperamos no ha de faltarle, habida cuenta del interés con que innumerables españoles los jóvenes preferentemente, han leído los veintiún artículos del señor Iradier, ya publicados, seguro indicio de la impaciencia, con que esperan los nuevos trabajos prometidos.

Auréliano Abenza

**Guía comercial de Alicante y su provincia**

Acaba publicarse la edición 1916

Contiene los nombres y domicilios de todos los comerciantes industriales, profesionales, etc. Elemento oficial, sociedades oficiales y particulares, calles y tarifas de interés general.

Precio 1 peseta; de venta en todas las librerías y en casa de su autor, César Oarrichena, Torrijos, 68, Alicante.

**Chismes y cuentos**

Entre pintores:  
—¿Preparas algo para la próxima Exposición?  
—Sí; un cuadro que representa á una lavandera.  
—¿Y en qué actitud la pones?  
—Tendiendo los brazos.  
—Más valdría que la pusieras tendiendo la ropa.

Durante una disputa, uno de los contendientes se quita un guante y se lo arroja á su adversario, diciéndole:  
—¡Ahí tiene usted mi guante, caballero!... ¿Qué me contesta usted?  
—Que espero el otro para ponerme el par.

**Concepción Baeza**

Profesora en partos

Academia preparatoria completa para la carrera de comadrona, con arreglo al último plan de estudios.—Hospedaje para embarazadas.

Concepción núm. 7, 2.º izquierda esquina á Calderón.

**“ALMENDRAS SALADILLAS”**

REVISTA SEMANAL

Toros :-:- Teatros :-:- Cines

Espectáculos callejeros

Se publica todos los domingos

Director: PICA-DURA

**J. ACEVEDO**

Gran surtido en sombreros y gorras para caballeros.—Últimas novedades en sombreros de paja.

PRECIO FIJO

Rafael Altamira, (antes Princesa), 12

**Ramón Ripoll**

Letras y grabados de madera

Calle Sagasta, 55

IMP. GUIJARRO

de dientes comparables á perlas engarzadas en coral.

—No, señor— respondió; —dispensadme; he sido yo la tonta que al salir os he tropezado.

—Lo que me ha procurado un gran placer—replicó el desconocido,—porque así me ha sido posible admirar la carita más encantadora que he visto en mi vida.

—¡Oh! señor.

Y la pícara bajó las pobladas cejas con tan ingenua gracia, supo sonreír tan bien, que á no encontrarse en mitad de la calle el desconocido, se hubiera arrodillado extático ante ella.

Después de aquel gesto de consumada actriz, Josefina se alejó corriendo.

El caballero la siguió.

La vió entrar en una tienda de comestibles que era al propio tiempo lechería, y salir de ella al poco rato con una vasija de leche en la mano.

Espoleado por un irresistible impulso, se acercó de nuevo á la muchacha.

—Dispensadme—le dijo en tono d

ce,—¿pecaría de indiscreto preguntándoos de quién sois hija?

Josefina soltó de nuevo la risa.

—Soy hija... de mi madre—respondió.

El desconocido rió la frescura de la respuesta.

—Y vuestra madre, ¿quién es?

—La «Mora», la que tiene la hostería en el fondo del patio de que me habéis visto salir; un establecimiento que no es para los de vuestra clase.

—¿Y por qué? Aunque fuese un príncipe, bajaría á una cueva para recoger semejante perla. ¿Cómo os llamáis?

—Josefina.

—Pues bien, Josefina, esta noche volveremos á vernos.

Y se alejó apresuradamente sin volver los ojos.

Un caballero, tal vez un príncipe, se había interesado por ella, por ella que hasta aquel instante sólo había tratado con golfos.

Y ¿á qué quería ir aquel señor á la hostería?

**CASA DE VIAJEROS DIANA**

Habitaciones de primer orden

Coches á todos los trenes

Servicio esmerado

(Junto al estanco)

Los mejores anisados dulces y secos preferidos á todos los demás, los hallarán en la fábrica de aguardientes, licores y jarabes de

**Francisco Gadea**

Especialidad en los anisados

PLANES

RELOJERÍA

**JOSE PLA**

Entresuelo, de la Posada la Viuda

Se hacen composturas en gran economía y se garantizan los trabajos

Compra, venta y cambio de relojes usados

**José Mullor Colomina**

LA PRIMITIVA FUNERARIA

situada en la calle Doña Saurina, número 10 (antes Escuela), ha dispuesto en lo sucesivo favorecer al público con una grandiosa rebaja de precios.

No dejen de visitar este establecimiento, cuando sea necesario en el que encontrarán un 75 por 100 de economía.